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宠物看病，花钱买迷糊？

《2021年中国宠物行业白
皮书》指出，2021年宠物主养
宠痛点排行榜第一位就是宠
物看病贵。

再穷不能穷孩子，再贵也
得带宠物治病。刚需的背后
不仅是高价，也是没有任何议
价空间。

北京的小美养了两只猫，
大的8岁，小的5岁。时间久
了，她对宠物医院的物价已经
有了自己的判断标准：如果带
猫去医院只花了三位数，说明
没啥大事儿。

最近一次去医院是小猫
频繁呕吐，挂号10块，抽血、做
B超等各项检查730块，再加上
胃药188块。花了928块钱，猫
康复了。

但看病贵并不是唯一的
问题，小美还曾遇到过疑似诱
导消费和过度诊疗。

小病大治只是浪费钱，如
果诊疗失误就可能带来更严
重的问题，其中的责任也难以
认定。

宠物博主3Y的猫幼时体
检，猫瘟试纸呈弱阳性。尽管
血液指标相对正常，医生还是
认为大概率是猫瘟，建议住
院，一天300块，且不保证能
治好。

3Y不放心小猫独自住院，
更对医生诊断中的模棱两可
产生了不信任，凭借本就有的
宠物病症常识，她决定先把猫
带回家。后经多方验证，猫并
没有患上猫瘟，只是普通的肠
胃炎罢了。

并不是所有人都像3Y一
样好运气。豆瓣“爱猫生活”
组内，可以找到许多主人认为
由于医生诊疗原因导致的宠
物病期拉长、严重甚至死亡的
帖子。

为什么这么贵？

宠物医院开门迎客，治疗
的是小动物，真正服务的客户
其实是宠物主人。

一家正规的宠物医院，宠
物看病的流程也跟人差不多，

挂号、问诊、检查、治疗，其他该
有的东西也都得有。

而正规意味着，根据农业
农村部最新的《动物诊疗机构
管理办法》，能够被称为“医
院”，除了拥有基础的场地、功
能区、器械设备外，必须拥有
三名以上执业兽医师，X光机
或B超等硬件，以及相应的手
术室和手术设备。

我国宠物医疗起步相对
较晚，宠物专用设备造价高
昂，许多设备的价格动辄以十
万元为单位。设备、耗材、药
品等更有不少需要进口，基础
成本颇高。

而宠物医院的客流量显
然不比普通医院，《2019中国
宠物医院发展报告》显示，超
八成宠物医院日均接诊量在
20个以内。

这样的经营效率之下，各
项投入以更高比例分摊到每
位患者身上。同时人有医保，
国家还有各项政策补贴，而我
国的宠物保险还处在起步阶
段，宠物医疗几乎实打实地全
数由主人埋单。

除了这些硬件环节，秦皇
岛康健宠物医院朱院长告诉
记者，开一家宠物医院最难的
就是找到符合要求的执业兽
医师。

动物医学4至5年本科，有
的再加上3年研究生，必不可
少的还有3至5年的临床经验，
才能培养出一个可以独立看
诊的医生。在秦皇岛这样的
三线城市，成熟宠物医生年薪
约为12至15万元，北京则能达
到20至30万元。

加上动物无法沟通，每位
医生还需要助理来协助保定
等工作，大型连锁医院还有更
多的服务与行政人员，人力成
本 、管 理 费 用 都 有 相 应 的
支出。

在国家没有明确的宠物
医疗服务价格管理制度的前
提下，医院自主定价，由市场
调节。以私营为主的宠物医
院不得不面对盈利问题，高昂
的运营成本摆在眼前，宠物看
病 ，几 乎 不 可 能像人一样
便宜。

宠物看病贵似乎是不争
的事实，但真要算起来，宠物
医院还真不是一门多赚钱的
生意。

北京全心全意连锁动物
医院分院院长老吴发布视频
称，粗略算来，医院人工成本
占20%，房租占30%，耗材占
30%，利润率只剩20%，这还没
有算上前期设备设施的投入。

铃铛宠物、狗民网联合东
西部小动物临床兽医师大会
对全国千家宠物医院调研后
发现，有14.2%的宠物医院处
于亏损状态，42.9%的宠物医
院利润率在10%-30%之间。

2019年，鲸准研究院以住
宅区较集中、连锁品牌分院较
多的北京三元桥地区为例建
立了研究模型，发现人力成本
与医疗设备支出占比较大，激
烈的市场竞争中多数医院处
于“微利”状态，税后净利率仅
为7.9%。这一数据也与瑞鹏
宠物集团在新三板退市前，
2017年年报中7.41%的净利率
相近。

这么贵，
为什么依然看不好？

宠物看病贵，不理解者
众，但对于过度诊疗、医疗事
故责任难以认定等问题，直接
参与其中的宠物医生也一样
地有苦说不出。

从医30多年的中国农业
大学宠物肿瘤学专家董军博
士告诉记者，宠物医生的沟通
能力特别重要。一般的宠物
诊疗过程要求医生通过观察、
触摸小动物，询问宠物主人，
有了一定的预判，再与主人进
行细致的解释沟通后，为宠物
化验和使用设备检查，以此来
佐证自己的判断，进行治疗。

因为宠物不会说话，主人
也不一定能准确描述状况，某
种症状背后可能有许多不同
的原因，后续的化验等开销几
乎不可避免。特别是花了一
大笔钱，最后可能没有发现任
何问题时，不理解的主人极易
有受骗的感觉。

知乎网友、拥有执业兽医

资格的@大汪分享了实习时遇
到的病例。当时一只阿拉斯加
犬经诊疗化验后发现，要么是
需要灌肠的普通便秘，要么是
需要手术的肠梗阻。在灌肠效
果不佳后，狗的状态越来越差，
主人着急，医生却不敢贸然手
术。一旦开腹，万一不是肠梗
阻，极有可能出现医疗纠纷。

最后是医生这边为主人解
释手术的必要性，另一边的工
作人员去准备狗大便和可能堵
住肠道的玉米棒子，以一场“造
假”手术来规避可能遇到的风
险。手术结果证实了医生的判
断，取出了狗体内的异物，没用
上准备的“道具”。

北京博望动物医院院长董
微表示，就她的个人经验而言，
宠物主人和宠物医生之间最大
的矛盾其实就是信任问题。比
如猫咪呕吐，书上相关的诊断
与治疗方式就能写上三四页，
只有在面对熟悉的老顾客时，
基于彼此的信任，她才敢于做
一些尝试性的治疗，大多数时
候都需要谨慎地利用各种化验
和检查手段来辅助诊断或是采
取更为保守的治疗方式。

赢得宠物主人的信任需要
时间，精进技术同样需要大量
时间。几乎每一位受访医生都
表示，作为宠物医生，除了必不
可少的对小动物的爱心，不断
学习更是贯穿他们的整个职业
生涯。

也正是由于工作强度大、
风险高、学习成本高，每年的动
物医学毕业生里，大约只有1/
10的人从事临床工作，进一步
造成了宠物医院医生的缺口。

当然，从全国范围来看，除
了专业人才的匮乏，从业人员
整体素质也有待提高。《2019
中国宠物医院发展报告》指出，
专科及以下学历从业者占比高
达62%，以年轻人居多，其中
52.9%的从业者从业年限在5
年以内。

除了沟通不畅，部分医疗
乱象的出现与极少数从业人员
的医德或专业度有一定的关
系。但从更大的层面来看，要
破除乱象显然不是单纯提升医
生整体素质就能实现的。

宠宠物物看看病病这这么么贵贵
宠宠物物医医院院不不赚赚钱钱

“猫做完手术，医院的账单感觉有两米长。”
王奇的猫患有先天性髋关节发育不良，宠物医生评

估手术费大概5000多，她想也没想就在医院储值8000元。
没几天，就收到了余额为负的通知，一周后猫出院回家，
一共花了13000元。

除了乖乖付钱王奇什么也没问，她觉得这可能就跟
人住院一样，进去了就别想钱的事了，能好好地出来
就行。

宠物医院越来越多，宠物看病的地方不再难找，但
看病贵、过度诊疗等乱象却屡见不鲜。许多宠物主人都
有这样的疑问：为什么宠物看病这么贵？关键是有时候
还看不好？

困境与未来

《2021年中国宠物行业白
皮书》显示，宠物医疗是仅次于
宠物食品的第二大细分市场，
而2019年以来，宠物食品份额
不断下降，宠物医疗的市场份
额却从19%升至202 1年的
29.2%。另有数据显示，2022年
全国宠物医院有超2.3万家。

逆势快速增长的医疗赛道
背后，不只有人口出生率的降
低和独居家庭比率的提高，也
有资本的奋力催熟。总体上我
国宠物医疗还处于发展期，市
场较为分散，但已经出现了市
场占有率高度领先的连锁
品牌。

瑞鹏股份旗下450家宠物
医院和高瓴资本投资的700家
宠物医院于2018年合并组成的

“新瑞鹏”，是目前国内最大的
连锁医院，到2021年底已超过
1600家，远超排名第二的瑞派
宠物医院（300余家）。平安证
券2021年宠物行业研报按照公
司营收及宠物医疗市场规模估
算认为，新瑞鹏市场占有率约
为6.5%，排名前十位的公司总
市场占有率在9%左右。

对于连锁机构，业内人士
褒贬不一。

董微所在的北京博望动物
医院于2018年加入瑞派，成为
连锁品牌的一部分后，董微最
大的感受就是经营与管理的效
率大为提高，使她可以更加专
注于诊疗工作，也有更多的时
间和精力参加培训、钻研业务。

相比之下，开了二十多年
宠物医院、已有两家分院的朱
院长，则在去年拒绝了某连锁
的邀请。在他看来，加入大连
锁不得不考虑经营压力，在设
备、药品、人员等方面也要受到
较多的限制或付出更高的管理
成本。

朱院长表示，尽管“没有加
入的后果就是被连锁医院包围
着”，但他依旧认为宠物医院是
细水长流的生意，像他这样的
个体小规模医院，只是在营销
上有所欠缺，而靠着不断强化
技术优势，依然能在竞争日益
激烈的宠物医疗市场中立足。

在这样的环境之下，宠物
医疗服务的满意度也将不断受
到挑战，建立更加明确的行业
标准成为当下最迫切的需求。
天价医疗、过度医疗等问题需
要行业组织的共同约束，也需
要相关管理机构出台更多的管
理标准来进一步规范市场
行为。

艾媒咨询CEO兼首席分析
师张毅表示，越来越多的资本
加入和连锁企业的扩张，创造
了高竞争环境的同时也在拉高
行业的门槛，一定程度上有助
于倒逼行业更加自律和规范，
推进行业标准化发展。

对于宠物行业较为了解的
3Y表示，其实宠物医院的价格
相对透明，她也遇到了很多德
艺双馨的医生，但作为宠物主
人归根结底最在意的还是宠物
的治疗效果，治好了怎么都不
贵，治坏了怎么都是贵。

说到底，这依然是一门与
人性有关的生意。

据《中国新闻周刊》
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